

PRÉSENCE ARMÉNIENNE EN RHÔNE-ALPES

JEAN-LUC HUARD

EDITIONS LE DAUPHINÉ LIBÉRÉ – 2014 – 88 PAGES – 14,90 €.



Livre de petit format mais avec une riche documentation photographique. Le témoignage de Mariné Minassian en est la préface, c'est aussi l'explication de la présence de cette communauté en Rhône-Alpes. En 1915, elle quitte Erzeroum, son père et un de ses frères sont massacrés en route. Elle se retrouve en 1932 à Grenoble où son mari ouvre un salon de coiffure. Cette tragédie, la plupart des Arméniens l'ont vécue. La communauté suit une dynamique commandée par l'Histoire et les contingences du pays. Les populations se concentrent autour des centres industriels capables de fournir du travail. Les premiers touchés par la crise des années 30 sont les étrangers. Beaucoup retournent dans leur pays mais ce n'est pas possible pour les Arméniens qui deviennent artisans et commerçants. La loi du 31 mars 1928 rend obligatoire le service militaire pour les apatrides. Les Arméniens servent la France pendant la Seconde Guerre mondiale. A Lyon, des conscrits demandent en 1937 que la nationalité française leur soit accordée en échange du service militaire car ils ne veulent pas être confondus avec des mercenaires en période de guerre. La demande est rejetée, seuls leurs enfants seront alors naturalisés. Un ouvrage comme un voyage dans le temps, à lire et à feuilleter, dans lequel chacun reconnaîtra un grand-parent, un religieux ou un chef de chœur.

Edouard Pehlivanian

LA QUESTION KURDE PASSÉ ET PRÉSENT

JORDI TEJEL GORGAS

L'HARMATTAN, BIBLIOTHÈQUE DE L'IREMMO – 142 PAGES – 12 €



Mobilisant une imposante bibliographie et fort de son expérience du terrain, le chercheur Jordi Tejel Gorgas brosse un état des lieux de la question kurde, son histoire et la situation actuelle dans laquelle se trouvent ses principaux acteurs politiques. A l'abri de toute tentation militante, cet opus met en évidence le caractère « minoritaire » de la question kurde, elle-même liée à l'apparition d'Etats-nations « modernes » au Moyen Orient. Cette question se décline de manière différenciée en fonction du contexte sociopolitique des quatre Etats (Irak, Iran, Syrie, Turquie) dans lesquels les Kurdes constituent une importante minorité. A l'instar de Hamit Bozarslan, l'auteur signale que cette question, de par sa nature transfrontalière, ne peut pas être comprise dans sa complexité si l'on néglige les connexions intra-kurdes, mais également la gestion régionale du conflit kurde par les Etats concernés.

Inscrit dans la tradition socio-historique initiée par Hamit Bozarslan et formé à l'EHESS de Paris, l'auteur est enseignant-chercheur à l'Institut des hautes études internationales et du développement de Genève (IHEID). Ses travaux concernent à la fois l'étude de la question kurde et les mouvements de protestations estudiantins au Moyen Orient. A l'heure des bouleversements actuels en cours en Irak et en Syrie, en moindre mesure en Turquie, les Kurdes reviennent sur le devant de la scène mais agissent en ordre dispersé. Aussi la singularité de cet ouvrage didactique repose sur une nouvelle grille de lecture comprenant plusieurs niveaux d'observation : introduisant des variations dans les échelles d'analyses, il nous propose des interprétations fines et parfois paradoxales sur la question kurde et sa brûlante actualité.

Tigrane Yégavian

PLEINE LUNE



LIBRAIRIE

Maritsa et son équipe
vous accueillent pour vous
présenter leurs coups de cœur
et une large sélection
pour adulte et jeunesse

28 Promenade des Tuileries
69160-Tassin la Demi-Lune
Tél : 04 72 59 05 13
librairie.pleinelune@orange.fr